

" Le Naturaliste Canadien "

Toutes nos félicitations au *Naturaliste Canadien* qui entrait en janvier dernier dans sa 35e année d'existence. Nous souhaitons que les efforts de son éminent directeur soient appréciés à leur juste valeur.

Les instituteurs catholiques à Toronto

Un incident assez récent a prouvé une fois de plus que les écoles dites *publiques* ou *neutres*, ou encore *nationales*, sont en réalité des écoles protestantes. Voici les faits : il y a quelques semaines, un M. Levee, syndic des écoles publiques de Toronto, donnait avis d'une motion à l'effet d'exiger la démission de tous les instituteurs catholiques enseignant dans les écoles publiques de Toronto et de décider qu'aucun instituteur ou professeur catholique ne serait désormais employé dans les écoles publiques.

M. Levee, interrogé par un représentant du *Globe*, aurait déclaré « qu'il n'a reçu aucune plainte contre ces instituteurs individuellement, et qu'il n'a rien à leur reprocher ; mais que les parents s'objectent à envoyer leurs enfants à des instituteurs catholiques ; et que sa motion est basée purement sur le principe que les instituteurs des écoles protestantes devraient être protestants. »

On le voit, pour M. Levee — et bien d'autres — *écoles publiques* est synonyme d'*écoles protestantes*.

*Le Soleil*, commentant la démarche de M. Levee, fait les judicieuses remarques qui suivent :

« La situation a donc, au moins, le mérite d'être claire et de ne prêter à aucune équivoque.

« M. Levee veut chasser les instituteurs catholiques des écoles publiques.

« Il est donc impossible d'exprimer plus clairement l'opinion véritable des partisans de l'école publique et leur volonté d'en faire des écoles exclusivement protestantes, sinon et surtout des écoles « sans Dieu ».

« Et vraiment, il faut peut-être se féliciter qu'il se trouve des Levee, dont le fanatisme brutal aime à s'étaler au grand jour, car on peut espérer que cette évidence aura pour effet d'ouvrir les yeux à un grand nombre de nos compatriotes protestants, partisans jusqu'ici de l'école publique, mais en vérité dupes des véritables intentions que poursuivent sous le couvert des écoles publiques, les Levee et leurs semblables.

« Il est bon de faire remarquer qu'il ne saurait être question ici de préjugés de race ou de langue ; les professeurs catholiques qui enseignent dans les écoles publiques de Toronto ne peuvent être que des Irlandais ou des Écossais ».

Le meilleur système scolaire est sans contredit celui de la Province de Québec. Chez nous, les écoles sont confessionnelles : catholiques et protestants sont traités avec justice. Si l'on veut créer une vraie *patrie canadienne*, il faudra nécessairement, dans les provinces anglaises, imiter la province de Québec, qui s'est toujours fait un devoir de respecter la Constitution en matières scolaires.

AUX PRIÈRES

Nous recommandons aux ferventes prières de nos lecteurs l'âme de feu l'abbé C.-E. Paradis, prêtre, professeur au Séminaire de Québec depuis de longues années. M. Paradis est décédé le 8 février dernier. C'était l'un des professeurs les plus distingués de notre pays, un savant, un modeste. M. l'abbé Paradis avait une âme d'artiste : il était musicien et aimait le chant. Nul ne savait mieux que M. Paradis jusqu'à quel point la musique et le chant contribuent à la formation intellectuelle et morale de la jeunesse.